



GAZETA DE GERONA

DEL LUNES 11 DE FEBRERO 1793.

Viena 31 de Diciembre de 1792.

Está ya concertado y arreglado entre esta Corte y la de Berlin el plan de operaciones para la campaña próxima. El ejército Imperial que se junta en los contornos de Nuremberg irá hacia el Rhin por el Palatinado, en donde atravesará aquel río. Los cuerpos que mandan los Generales Clairfait, Hohenlohe y Brentano se reunirán en un solo ejército. — Uno de los principales objetos en que se piensa por ahora consiste en estrechar á Maguncia por todos lados, y dirigirse luego contra Landaw y Strasburgo.

S. M. Imp. ha visitado varias veces al General Príncipe de Waldeck que perdió un brazo en el sitio de Thionvilla, y después de restablecido de sus heridas se transfirió á Viena.

De resultas de haber entrado los Franceses en los Países Bajos Austriacos se han suscitado allí funestas turbulencias. Los Belgas sediciosos han expedido un decreto mandando que todos los naturales de aquellas provincias que se hallen ausentes, se restituyan á ellas en determinado tiempo, y de lo contrario se les confiscarán todos sus bienes. Comunicaron esta resolución al General Conde de Clairfait, que goza en aquellos países una renta de 369 florines anuales; pero este celebre Comandante respondió que nada era capaz de alterar los sentimientos de lealtad que siempre ha profesado á su legítimo Soberano, y que arrostrará mil veces la muerte mas bien que ser perjuro, faltando á sus obligaciones.

En Grosengersdorf hubo el 7 de este mes un incendio, el qual sin embargo de acudir con los mas pronto socorros de las aldeas inmediatas, reduxo á cenizas 55 casas, muchas caballerizas y otros edificios.

Hállanse finalmente dueños de Belgrado los Turcos. Sabiendo los

re-

rebeldes que á corta distancia de la plaza habia un cuerpo al mando del Baxá de Zwornik salieron á acometerle, y con efecto le encontraron y derrotaron en un valle rodeado de montes y bosques; pero entretanto el Baxá de Nissa, que tenia baxo sus órdenes 4500 soldados Arnautas y Spahis, destacó 600 de los últimos para apoderarse de la Ciudad, y lo consiguieron sin disparar un fusilazo. Esperanse noticias mas circunstanciadas sobre el suceso.

Hamburgo 27 de Diciembre.

Despues de la recia tempestad que hubo aquí el dia 21 estuvo el tiempo muy sereno y hermoso hasta el 25, en que se padeció otra tormenta que duró toda la noche. Oíase en el ayre un ruido semejante al de los truenos quando están remotos; á la mañana inmediata aumentó su violencia con ráfagas asombrosas, que estremecian á los edificios. Arrancó el viento la veleta de la torre de Woudsbec; la aguja de la Iglesia de Sta. Catalina ha quedado inclinada casi horizontalmente, y todos los campanarios han padecido mas ó menos. Las Calles estaban cubiertas de destrozos de los tejados: finalmente no hay casa que no haya tenido algun daño. No son menos considerables los que canso en el campo este uracan, que no se aplacó hasta las 10 de la mañana, á cuya hora empezó á subir la marea. El agua llegaba ya á la altura de los diques, y se veian olas gruesísimas batirse con violencia contra ellos. Por fortuna principió á sosegar la tempestad, sin lo qual no hay dudá de que todas las tierras inmediatas al Elba hubieran sido sumergidas.

Tréveris 28 de Diciembre.

Se ha dado á luz la relación de lo acaecido en estos contornos desde el 14 hasta el 20 de este mes. Pasa por fidedigna, y puede servir para cotejarla con las cartas que sobre los mismos hechos escribió el General Frances Bournonville á su Ministerio. El dia 14 atacaron los enemigos un atrincheramiento formado á 2 leguas de aquí, cerca de la aldea de Pellingen, y fueron rechazados con pérdida de cerca de 1300 hombres entre muertos y heridos. Igual suerte tuvieron en el ataque que intentaron el mismo dia contra las obras establecidas cerca del Saar, pero fué menos considerable su pérdida, porque se retiraron con tiempo á un bosque. El 16 volvieron los Franceses á presentarse delante de Pelligen; los Austriacos los dexaron avanzar hasta tiro de cañon, y entonces les hicieron fuego vivísimo de bala y metralla, q les causó grandísimo daño, regulándose en 39 hombres el número de sus muertos y heridos. Los Húsares de Wurmsen siguieron los alcances de los enemigos dieron con uno de sus destacamentos, mataron parte de él, y dispersaron

el resto. Desde entónces han desaparecido enteramente de estas inmediaciones los Franceses. Queriendo el dia 17 una partida de ellos atravesar el Mosela á una legua de Grevenmacher, echáron á pique los Austriacos varios de sus pontones, ahogándose ó siendo muertos quantos iban en ellos, y todos los dias vemos aun pasar cadáveres por este rio. — Poco despues eligieron los Austriacos 20 voluntarios por compañía, y juntos con los Húsares de Würmsér salieron en busca de los enemigos. Alcanzáron á su retaguardia, compuesta de 700 hombres que estaban atrincherándose: la atacáron; diéron muerte á una parte de aquellas tropas, y cogieron prisioneras á casi todas las demas, siendo muy pocos los soldados que se libráron. El 19 llegaron aquí 72 de dichos prisioneros, poco despues otros 88, y se espera á los restantes. Tambien han traído los vencedores 3 cañones y 9 carros de bagage. — El 20 á las 4 de la mañana evacuáron los Franceses á Saarbruck, en donde entráron luego los Austriacos. — El mismo dia se adelantó hasta Grevenmacher el General Beaulieu con 109 hombres y 62 cañones. Los enemigos se retiráron á Saarluis.

Ratisbona 31 de Diciembre.

El dia 24 se presentó á la Dictadura de la Dieta el decreto de comision de ratificacion al *conclusum*, ó dictámen del Imperio relativo á la guerra contra la Francia. El atraso que hubo en su llegada se atribuye á varias causas: unos á la indisposicion del Emperador, que á principios de este mes padeció una fiebre reumática que le obligó á guardar cama; otros al deseo de la Corte Imperial de poner, mediante la llegada de nuevas tropas, la Alemania á cubierto de la venganza que los Franceses no dexarian de exercer en Provincias sin resistencia, si desde luego les declarase el Cuerpo Germánico la guerra.

Ya ha entrado en el Imperio la primera columna del refuerzo que viene para su defensa por órden del Emperador, y se compone de 22 batallones de infantería y 28 esquadrones de caballería. Parte de dicha columna llegó á Nuremberg el 27 y el 28 de este mes. Dícese que marchará por las orillas del Meyn, y de allí en derechura á Manhein con el objeto de cortar la comunicacion del General Custine con la Alsácia, lo qual no seria quizá muy difícil, supuesto que ni el General Bournonville ni el General Biron, destinados ámbos á socorrer á Custine en su apurada situacion, han podido conseguirlo: el primero fué rechazado delante de Tréveris, sin que sus repetidos esfuerzos le hayan servido mas que para permanecer en las márgenes del Saar. Bi-

ron

ron llegó al ejército de Custine cerca de Maguncia; pero el cuerpo que mandaba no pudo seguirle; pues tuvo que apostarlo por las orillas del Rhin hasta Spira, y estorbar à los Austriacos que pasasen aquel rio para inquietar las fronteras de Francia. — El total de tropas que tiene el mencionado Custine baxo sus órdenes se regula en 229 hombres, de los quales hay 109 en Cassel y en la orilla derecha del Rhin.

Francfort 1.º de Enero de 1793.
 Consta nuestra guarnicion de dos Regimientos Hesseses. — Se asegura que en Manhein se cuentan al pié de 89 hombres de tropas de Baviera y del Palatinado.

El Landgrave de Hesse-Cassel se ha transferido de Hanau à su residencia, en donde se hacen muchos preparativos para recibir à S. M. Prusiana.

Son formidables las disposiciones de los Franceses para la defensa de Maguncia; se asegura que las baterias formadas para la seguridad del arrabal llamado de Cassel están coronadas con 80 cañones.

Lóndres 8 de Enero.
 El dia 2 se transfirió S. M. à la Càmara de los Pares, y dió la Sancion Real à diferentes biles públticos y particulares. Luego se separaron las Càmaras hasta el 19 de este mes.

Ha hecho el Gobierno estos dias varias contratas de grandes cantidades de municiones navales y militares, como tambien de transportes y otros efectos.

La division de las Dunas levò anclas, haciendo rumbo à levante. Se ha comunicado orden à los astilleros y departamentos de Marina para que no se admita en ellos à ningun extranjero, ni aun de dia, sin permiso expreso del Consejo del Almirantazgo.

De Jamayca se ha traído aqui una porcion de canela recogida en los arboles que una embarcacion Francesa, apresada durante la última guerra por el Lord Rodney, conducia de la India à las colonias Francesas de América.

La Sociedad establecida para fomento de las artes, ciencias y comercio ofrece una medalla de oro por premio al que descubra y abra paso por tierra desde las partes del Nor-Oeste del alto Canadá al mar del Sur, entre Nootka-Sound y el Estrecho de Kamschatka. Confirmará el descubrimiento el Gobernador Simcoe, acostumbrado à proteger todas las empresas útiles.

Nueva Yorck 8 de Noviembre de 1792.

Una carta de Filadelfia de 1.º de este mes expresa haber el General Blount dado aviso de que los Chiroqueses de las cinco últimas rancherías à orillas del Tenese, capitaneados por John, Watts, y Esquaka (à este último llamado el hombre de sangre) habian declarado guerra à los Estados Unidos. A fines de Setiembre llegaban à 600 los guerreros Indios que se habian reunido para acometer à las fronteras de los Estados; se temia que su primera expedicion fuese contra el establecimiento de Cumberland.

Segun noticias mas recientes no hay ya esperanzas de conseguir tregua alguna con los feroces Indios, quienes despues de celebrar entre gran número de ellos una especie de consejo, dieron alevosamente muerte à los comisarios enviados de Filadelfia para tratar de la paz. Esta bárbara violacion de las leyes de todos los pueblos, conocidas aun entre los salvages, no puede de modo alguno perdonarse; el honor y decoro de los Estados Unidos exigen que semejante atrocidad se vengue del modo mas patente, pues en vano podria esperarse el inspirarles sentimientos de humanidad. En todas partes obran con igual barbarie: atacaron el puesto de Zeigler, à dos millas de Bledsoes Lick, y se hicieron dueños de él; en la defensa murieron 5 de los nuestros, uno fué quemado en el castillo, 4 quedaron heridos, y 14 prisioneros, la mayor parte mugeres y niños sin defensa, de los quales 3 han tenido la felicidad de escaparse. Este acometimiento de nuestros cruelisimos enemigos infundió mucho susto en los habitantes de dicha comarca; pero habiendo el Gobernador Blound destacado inmediatamente 300 hombres de milicias, à las órdenes del Mayor Sharpe, oficial Europeo muy experto, se han sosegado aquellas gentes esperando que el referido destacamento contenga las irrupciones de los Indios.

Haya 21 de Diciembre.

El día 28 se bautizó en la Iglesia mayor el hijo que dió à luz el 6 del corriente la Princesa heredera de Orange y Nassau; le pusieron los nombres de Guillermo Federico Jorge Luis.

Segun los papeles públicos de Alemania las tropas combinadas que obrarán contra los Franceses la primavera proxima formarán un total de 5809 hombres, esto es 2009 Austriacos, 1309 Prusianos, y el resto de las del Imperio, Cerdeña, Rusia &c.

La guarnicion Holandesa de Venloo se ha enviado en parte à Graye, Amersfoort, Rhenen, y à las fronteras de la Provincia de Utrecht.

En el Castillo de Hoeve falleció poco hace, à los 72 años de edad, el Conde Luis de Byland, Vice-Almirante del Almirantazgo de Amsterdam.

Amst-

Amsterdam 9 de Enero de 1793.

A la rada de Flesinga han llegado un navio de línea y 4 fragatas Inglesas de guerra al mando de M. Murray. Su venida tiene por objeto contribuir à la seguridad de estas costas, sin que por ahora se trate de hostilidades, y mucho menos de que dichas fuerzas se reunan con otras de la República.

Las tropas Austriacas, que habian despachado parte de sus equipages al otro lado del Rhin, creyéndose que ellas mismas pasasen dicho rio, se han acantonado (al contrario de lo que se juzgaba) en la orilla izquierda del mismo, lo qual las dexa proporcion de molestar à los Franceses acuartelados entre Lieja y el mencionado rio. Se asegura que el número de prisioneros Franceses hechos en Alemania por las tropas Hessesas y Prusianas asciende á 3560.

En el discurso del año último fallecieron en esta Ciudad 7323 personas, que son 747 menos que en el anterior. Se celebraron 2012 matrimonios, y se bautizaron 5440 criaturas.

Durante el mismo año aportaron al Texêl 1800 embarcaciones, y à Ulié 993.

Bolonia 8 de Enero.

De Nápoles escriben que el 24 de Diciembre arribáron à aquel puerto 2 navios Franceses pertenecientes à la esquadra que pocos dias antes habia llegado alli, mandada por Mr. de la Touche-Treville. Acometida el 22 por una terrible tempestad sobre las costas Pontificias, se separaron estos dos buques de los restantes, de los quales no hay noticia. Uno de estos, que es el del Comandante, se nombra el Languedoc: monta 80 cañones, y está desmantelado; el otro es de porte de 60 piezas de artillería. — Los avisos particulares añaden haber declarado el referido Vice-Almirante que despues de salir de Nápoles, y de juntarse toda la esquadra en número de 14 navios y fragatas con 30 transportes, tomáron todos el derrotero de Cerdeña, y allí padecieron la tempestad. A fin de librarse de su furor tuvieron estas dos naves que arrojar al mar la artillería, las balas y otros efectos de mucho peso; recelaba dicho Comandante que algunos de los demas baxeles hubiesen perecido. — Al mismo tiempo escriben de Cágliari que quando esta esquadra Francesa se disponia à bombardear aquella Ciudad, sus valerosos y leales habitantes se prepararon à la mas vigorosa defensa, exponiendo al mismo tiempo à la pública veneracion los sagrados cuerpos de sus protectores los Santos mártires Gavino, Proto y Genaro. Luego se suscito la tempestad que dispersò y destruyò dichas fuerzas.

En

En Turin ha dado felizmente à luz la Duquesa de Aost una hija que fué bautizada con los nombres de Maria Beatriz Victoria.
La República de Génova ha nombrado por su encargado de Negocios en Paris al Sr. Francisco Massucone, que era Secretario de Legacion en la misma Capital.

Madrid 1.º de Febrero.
En atencion al mérito y particulares circunstancias que concurren en el R. P. Fr. Juan de Moya, dos veces Provincial y Definidor general de la Orden de S. Francisco, ha venido S. M. en nombrarle para el oficio de Comisario general de Indias, vacante por promocion de Don Fr. Manuel Maria Truxillo al Obispado de Albarracin.

Igualmente se ha dignado S. M. conceder à D. Joseph Merchante de Contreras, Fiscal de la Real Audiencia de Quito, la Jubilacion de su empleo, y nombrar para esta Fiscalía al Dr. D. Manuel Antonio Rubianes, Abogado de la Audiencia de Santa Fé y Corregidor de Guaranda.

En la Extraccion de la Real Lotería executada el Lunes 28 del pasado, salieron los números 71, 1, 8, 22 y 76; y con ellos han ganado los jugadores 1.º 15,414 rs. vn.

Los subscriptores à la obra intitulada la Casandra, traducida del Francés, acudirán en Madrid à la Librería de Quiroga à recoger los tomos 4.º, 5.º y 6.º y pagar los quatro siguientes, en los que concluyen las historias de los Príncipes de Escitia, Persia y Mecedonia, con las de Deidamia, la del Rey Agis, la de Oronte, Barcina, Perdicas, y demás Príncipes pertenecientes à esta obra. Permanece abierta la subscripcion hasta la última entrega, que quizá se hará en el presente mes de Febrero como se anunció; pues el haberse retardado algunos dias mas su publicacion es por los muchos subscriptores que han acudido, y ser forzoso encuadernar en pasta, mas de 19 exemplares antes que se anuncie la entrega.

Guía de la Grandeza para el cumplimiento de los dias y años de los Excelentísimos Sres. Grandes de España, así residentes en Madrid como fuera de ella, para este año de 1793. Se hallará en Madrid en la Librería de Herrera.

Los Aldeanos críticos, ò cartas críticas sobre lo que se verá; dadas à luz por D. Roque Antonio de Cogollor, quien las dedica al Príncipe de los peripateticos D. Aristóteles de Estagira: obra del P. Joseph Francisco de Isla, de la extinguida Compañia de Jesus.

Se-

Se hallará con otras obras del autor en Madrid en la Librería de Lopez; à 6 rs. encuadernado à la holandesa, y 5 à la rústica.

Aritmética pura y comercial dividida en dos partes: la 1.ª instruye desde las quatro primeras reglas hasta las de intereses y compañías simples y compuestas, con el modo de descontar letras de cambio: la 2.ª trata de las reducciones de monedas de las principales plazas de comercio, los cambios ordinarios de los cinco Reynos de Aragon, Valencia, Cataluña, Navarra y Mallorca; de Madrid, Cádiz &c. con las plazas extranjeras con quienes tiene España cambio abierto conocido, y al contrario de aquellas plazas sobre las de España; se enseñan los principios y fundamentos de la regla que llaman conjunta, con sus abreviaciones, reducciones y aplicaciones à diferentes cambios: y concluye con el método de girar el cambio directo circular, el indirecto, el recambio, su cálculo &c.: por D. Diego Narciso Herranz, Maestro de primeras letras del número y Colegio de Madrid. Se hallará en Madrid en la Librería de Hurtado.

Tratado de las enfermedades de los ojos, y de los medios y operaciones propias para su curacion: escrito en Frances por Mr. Louis Gendron, Profesor y Demostrador de dichas enfermedades en las escuelas de Cirugia, y Socio de la Academia Real de Paris; traducido por D. Francisco Marin, Cirujano oculista de los Reales Hospitales general y Pasion de Madrid. Se hallarán à 14 rs. los 2 tomos en pergamino, y en pasta à 16, en Madrid en las Librerías de Elias Ranz.

Coleccion de 8 estampas en quartillá de papel de marca, representan à Ntra. Sra. del Càrmen, Jesus Maria y Joseph, la Purisima Concepcion, y 5 Niños de diferentes dibuxos y misterios; grabadas en fino por Peleguer. Véndese à real cada una en Madrid en las Librerías de Escribano.

CON LICENCIA Y PRIVILEGIO.

Gerona: En la Imprenta de Joseph Bro, Impresor de S. M.